

Si volviera a Bolivia, hay que organizar como Venezuela, milicias armadas del pueblo".

EVO MORALES,
expresidente de Bolivia.

Evangelio

MONSEÑOR EDGAR DE JESÚS GARCÍA GIL, obispo de Palmira

Tres testimonios

La juventud de este milenio que apenas llega a los 2020 años, los conflictos políticos, sociales y religiosos que se tejen en el mundo, las dos tendencias de la iglesia planteadas por la película de los dos papas en Netflix, el cuidado del cambio climático planteado por el sínodo de la Amazonia, los afanes evangelizadores de nuestras iglesias, las misiones y los compromisos sociales, nos vuelven a plantear quien es el Jesús que nosotros conocemos, amamos y seguimos.

Tres testimonios muy particulares sobre la persona de Jesús, el salvador nos ofrece hoy la Iglesia en su liturgia Eucarística.

El primer testimonio es de Isaías, uno de los profetas mayores del Siglo VIII A.C. que vivió en el reino de Judá y anunció que Jesús vendría como siervo, luz de las naciones. Esta descripción nos afirma que el Mesías será sobre todo servidor y luz universal para toda la humanidad. "te hago luz de las naciones, para que mi salvación alcance hasta el confin de la tierra". Isaías 49, 3. 5-6. Jesús

es la verdadera luz que ilumina el auténtico sentido de nuestra existencia.

El segundo testimonio es de Saulo Pablo que en el comienzo de la primera carta a los Corintios dice que Jesús, el santo de Dios, ha venido a consagrarnos para la santidad, es decir, para vivir una amistad personal con Dios. "A los consagrados por Cristo Jesús, a los santos que él llamó" 1 Corintios 1, 3. Sin una relación con Dios nuestra vida no tendría la grandeza de la dignidad humana.

Y finalmente el tercer testimonio lo encontramos en Juan, el bautista, que proclama abiertamente que Jesús es el Cordero de Dios que quita los pecados del mundo. El cordero sin mancha se utilizaba en la religión judía como una ofrenda que se sacrificaba a Yahvé por los pecados del pueblo. Y de esta manera aparece Jesús como la nueva ofrenda que va a morir por los pecados de la humanidad. Una vida gastada y sacrificada por los demás es el camino de la verdadera realización humana. Juan 1, 29-34.



Actualidad
ESTEBAN PIEDRAHÍTA

Clima de incertidumbre

Los incendios que han devastado cerca de 10,7 millones de hectáreas en Australia -una superficie similar a las de Antioquia, Cundinamarca y Valle juntas- son un símbolo turbador del inicio de una década que posiblemente será decisoria en la senda climática del planeta. En esa tragedia se han conjugado varios factores: la coincidencia de dos fenómenos climáticos coyunturales -el Dipolo del Océano Índico (una especie de 'Niño' oriental) y la Oscilación Antártica, que causaron sequía y fuertes vientos; la resistencia cada vez mayor de las comunidades suburbanas y rurales a las quemadas controladas; y, desde luego, el aumento sostenido de las temperaturas -2019 fue el año más caliente en Australia desde que se lleva un registro, y el segundo a nivel planetario después de 2016.

Aunque en la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero hay buenas noticias (las tecnologías renovables ya representan cerca del 80% de la nueva capacidad de generación de energía que se instala, se ha acelerado la adopción de vehículos eléctricos y se estima que 2014 marcó el año pico en consumo de carbón), lo cierto es que el consenso actual de los expertos apunta a un escenario de aumento de temperaturas cercano a los 3 grados centígrados, bastante por encima de los 1,5 - 2 grados que se consideran 'tolerables'. La ecuación entre el enriqueci-

miento de vastas regiones del planeta que demandan más energía (1500 millones de personas aún viven sin electricidad) y la velocidad de la transición hacia fuentes limpias es aún deficitaria.

El desafío de equilibrar las legítimas aspiraciones de calidad de vida de cientos de millones de personas con el imperativo de 'descarbonizar' el sistema económico es descomunal. Aunque aún no se vislumbra con claridad una senda de solución, se sabe que la receta incluye adaptación (a un clima más cálido), mitigación vía menores emisiones y sustracción de carbono de la atmósfera. En las tres, el elemento tecnológico es fundamental, máxime si se tiene en cuenta la baja disposición a pagar mayores costos por contaminación, incluso en los países más ricos, como lo han ilustrado potentemente los 'chalecos amarillos' en Francia.

Ya cerca del 20% del mundo cuenta con mecanismos de cobro por emisiones que reflejan el hecho de que los precios de los combustibles fósiles no incorporan debidamente los costos ambientales. En ámbitos como éste, la capacidad coordinadora, e incluso coercitiva, de los Estados jugará un papel importante. Pero dada la centralidad del vector tecnológico (ej. tecnologías de generación eléctrica carbono-neutras o negativas como las basadas en hidrógeno, mecanismos avanzados de sustracción de carbono de la atmósfera, e incluso la llamada ingeniería climática o atmosférica), éstas se deben modular de manera de no extinguir lo llama, por así decirlo, del ingenio e innovación privadas.

Lo otro que se antoja clave, al menos mientras emergen tecnologías mejores y más económicas, es una visión más ecléctica de la transición. El país grande que más ha reducido emisiones en los últimos 10 años ha sido EE.UU. Su exitosa explotación de yacimientos de hidrocarburos no convencionales le ha permitido sustituir carbón por gas en su matriz de generación eléctrica, contribuyendo a una reducción de emisiones en ese sector del 28% entre 2005 y 2017. Mientras en ese país no se contempla ninguna nueva estación generadora con base en carbón, Alemania (país campeón de los renovables) y Japón, en cambio, agregarán alrededor de 20 gigavatios de capacidad térmica con base en ese mineral. La razón: su decisión de desmontar centrales nucleares.



Sugestiones
MAURICIO CABRERA GALVIS

El mundo en llamas

Las llamas que han destruido millones de hectáreas en Australia son solo un anticipo de las consecuencias apocalípticas que viviremos si todos, gobiernos y ciudadanos, no cambiamos un modelo de desarrollo y un estilo de vida que destruye el medio ambiente y propicia el calentamiento global. Pero no son los únicos incendios que amenazan a la humanidad.

La revista Foreign Policy hizo un análisis de los 10 conflictos que pueden resolverse o agudizarse en el 2020. Uno de ellos internos y otros internacionales, pero algunos, los conflictos locales, reflejan el enfrentamiento geopolítico de las grandes potencias.

El de Etiopía es un conflicto puramente interno de raíces étnicas, que está encontrando una salida en diálogos de paz entre las tribus enfrentadas, mientras que en Burkina Faso la violencia proviene de fanáticos musulmanes con vínculos con Al-Qaeda y el Estado Islámico que amenazan con colapsar el Estado y contagiar a los vecinos Costa de Marfil, Ghana y Benin.

Los casos de Yemen, Cachemira, Libia y Venezuela son conflictos internos pero con clara incidencia de las grandes potencias. En Yemen, la guerra civil que condujo a la mayor tragedia humanitaria por hambruna de la población es el campo de batalla de la confrontación entre Irán y Arabia Saudita -respaldada por Estados Unidos- por el predominio

político y militar en el mundo árabe.

El de Cachemira es un conflicto interno en la parte de esa región que pertenece a la India, pero tiene el trasfondo de la disputa entre la India y Pakistán por el control de toda la Cachemira. Su origen es religioso pues enfrenta a los nacionalistas hinduistas y los musulmanes que son mayoría en esta región pero minoría en toda la India, y ahora están amenazados por las nuevas leyes anti musulmanas del primer ministro Modi.

En Libia la fallida operación de derrocar al dictador Gadafi para restaurar la democracia ha llevado a una guerra civil que ha dividido el país en dos facciones que a su vez representan los intereses encontrados de grupos de potencias extranjeras que les proporcionan armamentos y apoyan la guerra.

En Venezuela la oposición con el apoyo de Estados Unidos, Colombia y otros países latinoamericanos no ha podido derrocar a Maduro porque este todavía cuenta con algo de apoyo popular y el de los militares, pero también con el de Rusia y China. Otra batalla geopolítica.

En conflictos internacionales como los de Afganistán y Ucrania, en los que hay invasores extranjeros, hay perspectivas de solución negociada. En el primero por cansancio de Estados Unidos y los talibanes ante la imposibilidad de ambos de lograr una victoria militar y en el segundo por las presiones internacionales a Rusia.

Por el contrario la perspectiva es negativa en el Golfo Pérsico donde Estados Unidos ha roto los caminos diplomáticos para negociar con Irán, recurriendo a las sanciones económicas y a acciones terroristas como el asesinato del general Soleimani, y en el retroceso de los contactos diplomáticos entre Corea del Norte y Estados Unidos por el escalamiento de amenazas mutuas entre dos líderes con personalidades disfuncionales

Adenda: ¡Hasta cuando continuará la masacre de líderes sociales y exguerrilleros que dejaron las armas y le apostaron a la paz! 10 asesinados en los primeros diez días del año y otros 16 en los siguientes diez días. ¿Cuándo tomará el Gobierno una decisión contundente y eficaz de detener el desangre?



Apuntes de Merlín
FRANCISCO JOSÉ LLOREDA MERA

Que se definan

El Gobierno de Colombia le ha solicitado al de Cuba enviar en extradición a alias Gabino, lo que ha desatado una polémica sobre su viabilidad, dado el protocolo de protección de los negociadores, firmado con el Eln, en caso de romperse los diálogos. Coincide con el aniversario del ataque terrorista contra la Escuela de Policía General Santander, y la propuesta de unos y la exigencia de otros, de reiniciar la negociación con esa guerrilla.

El 5 de abril de 2016, un mes después de iniciados los diálogos entre el gobierno de Juan Manuel Santos y la dirigencia del Eln, las partes y los países garantes suscribieron un documento que fijaba el procedimiento para garantizar la seguridad de la delegación guerrillera, en caso de una ruptura de la negociación. Los firmantes fueron Frank Pearl a nombre del Gobierno y Antonio García del Eln, como jefes de ambas delegaciones.

¿Qué dice ese protocolo? Señala que, de romperse el diálogo, las dos partes y los países garantes tendrían 15 días para planear y concretar el retorno de la delegación del Eln a Colombia y de ser necesarias las "inserciones en territorio colombiano", es decir, selva adentro, las operaciones militares cesarían durante 72 horas en unas áreas por definir. No quedó claro cómo ni cuándo sería el regreso, pero tenía un objetivo muy específico.

Son usuales este tipo de acuerdos al comienzo de una negociación con un grupo armado ilegal, para garantizarle que pueda dirigirse al lugar que decida sin ser perseguido de inmediato. La discusión en el caso de Colombia, tiene varias aristas. El Comisionado de Paz, Miguel Ceballos, dice que, dado que el gobierno no dio continuidad a los diálogos con el Eln, no está obligado a reconocer el protocolo suscrito por el gobierno Santos.

Cuba indica, a su turno, en lo que coincide con funcionarios del anterior gobierno, que el protocolo está vigente y amparado en el mismo, protege a los cabecillas del Eln. A lo que Colombia responde, además, recordando un tratado de extradición de 1932, que el gobierno de la Isla desconoce porque fue suscrito bajo el régimen de Fulgencio Batista. Es decir, para Cuba el protocolo y no el tratado está vigente, para Colombia lo contrario.

Explicado lo anterior, vamos al grano. Independiente del reconocimiento del protocolo, lo cierto es que tenía un objetivo temporal: garantizar la seguridad de los delegados del Eln, por unos días, mientras regresaban a Colombia o decidían dónde ir, sin que se les persiguiera. De eso hace un año y están en Cuba felices y aburguesados y a decir verdad, sin interés en regresar, pues desde allá dirigen la guerrilla. Y de venir, lo hacen callados.

Es decir, el protocolo no debería ser esgrimido como la razón para negar la extradición. La tesis de su vigencia no conduciría al escenario absurdo de que nunca se les podrá perseguir, independiente de donde estén. De ser así, el gobierno anterior habría firmado un protocolo sin tiempos ni límites: una licencia eterna e internacional para delinquir. Seamos serios, el tema no es el protocolo, esa es la excusa para no extraditar a Gabino.

Lo que nos lleva al tema de fondo: la corresponsabilidad entre gobiernos que mantienen relaciones diplomáticas. Cómo se explica que Cuba, supuestamente un gobierno amigo, proteja en su territorio, un año y medio después de cesar la negociación con el Eln, a criminales buscados por la Justicia colombiana, y que además se niegue a extraditarlos; o los extradite o los expulsa. Lo que resulta inaceptable es que sigan con ese juego doble, hipócrita, marrullero, que desde hace décadas han tenido con Colombia. Que se definan.



19 de Enero
del 2020 Santiago
de Cali, Colombia

ElPaís



Texto disponible en audio. Descargue el APP AudioLector, escanee el código QR y escuche la nota

Oasis

GONZALO GALLO G.

En este 2020 se celebra el 500 aniversario de la muerte de uno de los más grandes artistas del renacimiento: Rafael Sanzio.

Es el pretexto para que todos admiremos las hermosas pinturas suyas. En su obra pintó mucho a la Virgen María.

La aureola casi novelesca que acompaña su vida es, sin duda, un atractivo para atraer el masivo interés del público.

Nacido en Urbino el día de Viernes Santo de 1484, murió el día de su 37 cumpleaños, el 6 de abril de 1520, también en viernes santo.

Y para redondear las curiosidades, la causa del repentino fallecimiento del bello Rafael sorprende:

Fue, (verdad o leyenda), una noche de excesos sexuales junto a su musa y amante, conocida como La Fornarina.

Triunfador y adorado desde muy joven, era famoso a los 25. Su trascendencia como pintor, diseñador y arquitecto da para mucho.

Fue contemporáneo de Da Vinci y Miguel Ángel. Aprecia las bellas pinturas de este genio en internet, en especial las del Vaticano.

@Gonzalagallog

